

Scientific Press in London.

Watson, J. K., Handbook for nurses. 8°. 5 sh.

Simpkin, Marshall & Co. in London.

Judd, A. M., Daughter of Lilith. 8°. 6 sh.

University Press in London.

Hamon, A., Universal illusion of free will and criminal responsibility. 8°. 3 sh. 6 d. no.

F. Unwin in London.

Le Bon, G., Psychology of Socialism. 8°. 16 sh.

Leighton, F. F., Life and books. 8°. 6 sh.

Wemyss, G., over the edge. 8°. 6 sh.

F. Warne & Co. in London.

Cusack, G., red rag of ritual. 8°. 6 sh.

H. V. White & Co. in London.

Le Queux, W., Bond of Black. 8°. 6 sh.

Französische Litteratur.**Asselin & Houzeau in Paris.**

Cadiot, P.-J., Etudes de pathologie et de clinique. Recherches expérimentales. 8°. 10 fr.

Fège, J., du Massage précoce dans les traumatismes. 8°. 5 fr.

Ch. Béranger in Paris.

Lucas, F. et A., Traité théorique et pratique d'électricité médicale. 18°. 10 fr.

H. Simonis Empis in Paris.

Bauër, H., Idée et réalité. 18°. 3 fr. 50 c.

A. Fontemoing in Paris.

Giraud, V., Pascal. L'homme, l'oeuvre, l'influence. 16°. 3 fr. 50 c.

Michaut, G., le Génie latin. La race. Le milieu. Le moment. Les genres. 16°. 5 fr.

E. Plon, Nourrit & Co. in Paris.

De Villiers du Terrage, E., Journal et souvenirs sur l'expédition d'Egypte (1798—1801). 8°. 5 fr.

Welschinger, H., la Mission secrète de Mirabeau à Berlin (1786—1787). 8°. 8 fr.

Alte Illustrationen.

Ueber den Wert der Illustrationen von Texten braucht heute kaum ein Wort mehr verloren zu werden; höchstens dürfte man vor ihrer Ueberschätzung warnen, nachdem die Illustration vielfach die unsinnigste Anwendung gefunden hat und manchmal auch heute noch findet. Die fortgeschrittene Technik hat dazu verleitet, häufig dort zu illustrieren, wo gar nichts zu erläutern ist, und mag man noch so hoch von der Kunst denken, bei der Illustrierung eines Textes hat sie sich diesem unterzuordnen und steht erst an zweiter Stelle. Das war früher anders. Vor Erfindung der Buchdruckerkunst mußte das Bild an die Stelle des Textes treten, einmal, weil man den Text im Gegensatz zu dem Bilde nicht mechanisch vervielfältigen konnte, dann aber auch, weil die Kunst des Lesens damals noch für eine Kunst in unserem Sinne galt, die eben nicht alle, sondern nur wenige konnten. Von den Handschriften, die ja zum Teil prächtig illustriert waren, spreche ich hier nicht, weil ihr Besitz sich eben nur auf eine geringe Schar jener Auserwählten beschränkte, sondern nur von den Büchern, die für das Volk — der Begriff darf recht hoch verstanden werden — bestimmt waren und die eine mechanische Vervielfältigung voraussetzten.

Das einzige Mittel dazu bot der Holzschnitt. Seit wann er für Papierdrucke angewandt wird, ist nicht zu bestimmen; sehr wahrscheinlich ist, daß sein Alter nicht wesentlich vor das Jahr 1400 reicht, trotzdem man häufig genug von viel älteren Papierholzschnitten lesen mag. Die ältesten Blätter entbehrten vollständig jeden Textes. Wann der Uebergang zum Textschnitt gemacht worden ist, läßt sich ebenfalls nicht mit Sicherheit angeben; auch hierfür hat man vielfach eine frühere Zeit angenommen, als es zulässig ist. »Es ist zwar möglich«, sagt W. L. Schreiber, der verdienstvolle Forscher auf dem Gebiete der Holzschnittekunst, »daß in den Schreiberwerkstätten bereits vor 1450 Holzschnitte an Stelle von Federzeichnungen in die Texte von Handschriften eingeklebt wurden, doch begann die Herstellung von Büchern durch die Holzschnitteleisten selbst erst gegen 1450—60. In den frühesten deutschen Ausgaben sind nur die Bilder mechanisch vervielfältigt, die Texte aber handschriftlich hinzugefügt; dieses Verfahren findet vereinzelt bis gegen 1470 Anwendung . . . Bücher, in denen auch der Text xylographisch vervielfältigt ist, scheinen vor 1460 nicht bestanden zu haben.«*) Blockbücher, d. h. zusammengeheftete Holztafeldrucke, sind in der That nur aus der Zeit von 1468 bis weit in das 16. Jahr-

*) Schreiber, »Darf der Holzschnitt als Vorläufer der Buchdruckerkunst betrachtet werden?« Centralblatt f. Bibliothekswesen. XII.

hundert hinein zweifellos nachweisbar; die Datierung aller übrigen muß mit Hilfe sonstiger Beweisgründe versucht werden.

Es ist demgemäß noch gar nicht sicher, daß die Blockbücher älter sind als die gedruckten illustrierten Bücher. Denn das älteste datierte dieser letzteren, die unter dem Titel »Der Edelstein« erschienene Sammlung von 85 Fabeln, die der Berner Predigermonch Ulrich Boner zwischen 1320 und 1340 verfaßt hat, erschien bereits 1461 bei Albrecht Pfister in Bamberg und sie blieb kaum ein Jahr lang das einzige mit beweglichen Lettern gedruckte illustrierte Buch.

Die Zahl der Holztafeldrucke, die auf uns gekommen sind, ist äußerst gering. Das liegt in der Natur der Sache; sie bestanden meist aus religiösen Bildern, die an den Kirchthüren und bei Wallfahrten feilgehalten wurden. Die Käufer schmückten damit ihre Zimmerwände und Thüren, infolgedessen sie sehr abgenutzt und später nicht aufbewahrt wurden. Die meisten derjenigen, die sich durch die Jahrhunderte hinübergerettet haben, verdanken wir der Gewohnheit, solche Blätter in spätere Bücher ein- oder auf deren Deckel aufzukleben.

Noch seltener als die Abdrucke sind die Fälle, daß die alten Holzstöcke sich noch erhalten haben. Einige Ueberreste von Stöcken, mit denen Donate gedruckt worden sind, befinden sich in Paris; aus dem Anfang des 16. Jahrhunderts werden Holzstöcke in Wien aufbewahrt, eine ganz bedeutende Sammlung von Holzstöcken aus dem 16. und 17. Jahrhundert befindet sich im Privatbesitz des Buchhändlers Paul Heiß in Straßburg. Die mit dem Verlag verbundene Druckerei, die um 1530 von Rihel gegründet worden ist, dessen Signet sie noch führt, ist die Erbin einer Reihe früherer Offizinen gewesen, und wenn man bedenkt, daß aus keiner anderen deutschen Stadt im Laufe des 15. und 16. Jahrhunderts so viele Druckwerke hervorgegangen sind wie aus Straßburg, so wird man den Wert dieser Sammlung einigermaßen schätzen können. Seit 1680 befindet sich die Druckerei nun im Besitz der Familie des jetzigen Inhabers.

Einen Teil der Stöcke hatte Heiß 1890 zur vierhundertfünfzigjährigen Gedenkfeier der Erfindung der Buchdruckerkunst in einer kleinen Anzahl von Exemplaren wieder abgedruckt. Die unerwartet große Nachfrage nach diesem ersten Neudruck hat ihn dann ermutigt, nicht nur nach zwei Jahren einen zweiten Abdruck dieser Stöcke zu veranstalten, sondern auch die Publikation 1894 fortzusetzen und in diesem Jahre zu vollenden.**)

**) Originalabdruck von Formschneiderarbeiten des 16. bis 18. Jahrhunderts. Mit erläuterndem Text herausgegeben von Paul Heiß. 3 Folgen. Straßburg 1892—99, J. P. Ed. Heiß (Heiß u. Mündel). 22 N.